

ACTA SESIÓN COMITÉ EJECUTIVO DEL PROGRAMA ESTRATÉGICO REGIONAL DE TURISMO REGIÓN DE AYSÉN

En Coyhaique, con fecha 31 de mayo del 2022 y siendo las 15:30 horas, se da inicio, vía remota por sistema zoom, a la sesión N°91 de Comité Ejecutivo del Programa Estratégico Regional de Turismo Aysén Patagonia, Naturaleza y Aventura.

Cabe señalar que, debido a la contingencia sanitaria que se vive actualmente en el mundo, producto del COVID – 19, se ha efectuado dicha sesión de Comité Ejecutivo vía remota, ateniéndose a las recomendaciones que las autoridades han dispuesto respecto a mantener distanciamientosocial.

1. Asistentes:

INSTITUCIÓN NOMBRE

Titulares:

Presidente Comité Ejecutivo Jaime Guazinni Gerente CODESSER Ramón Antiman Seremi Economía Rosa Machacan GORE Aysén Francisco Lara **Director Sernatur** Patricio Bastías Director INDAP (s) Ricardo Konig **Director CONAF** Claudia Reyes Presidente AGAP Francisco Lara Cámara de Comercio Coyhaigue **Daissy Mondelo** Cámara de Turismo Pto. Aysén Edgardo Avello Cámara de Turismo Coyhaique Cristina Reves A.G. Turismo Local y Cultural de Chile Chico Verónica Orias ZOIT Chelenko Miriam Chible **ZOIT Glaciares** Andrea Rosas **ZOIT Palena-Queulat** Jonathan Hechenleitner Ejecutivo CORFO Andrés Sandoval Gerente PER Turismo Rolf Traeger

Suplentes:

CONAF
 DIPLADE
 INDAP
 ZOIT Glaciares
 ZOIT Palena-Queulat
 ZOIT Palena-Queulat
 Carlos Hochstetter
 Hernán Cárdenas
 Karla Rojas
 Verónica Gallardo
 Lorena Lehnebach



AG Turismo Chile-Chico Véronica Raty
 Ejecutivo PER Turismo Aysén Paulina Mura

Invitados:

Equipo CIEP
 Equipo CIEP
 Equipo CIEP
 Equipo CIEP
 Alexandra Salazar

2. Tabla:

Tabla:

15:30 Inicio de la sesión palabras de bienvenidos

15:35 Lectura de Acuerdos Acta anterior

15:40 Green Destination PN Cerro Castillo,

15:30 Consultoría para Institucionalización de una gobernanza en turismo para la región de Aysén.

16:00 Actividades del Programa

16:30 Temas Varios

16:40 Presentación CIEP, Fabien Bourlon

17:00 Presentación Reglamento Interno PER

17:20 Votación Reglamento Interno

17:30 Votación incorporación AREMU

3. Inicio y desarrollo de la sesión:

Inicia la sesión el gerente del programa, don Rolf Traeger, agradeciendo a los participantes que se encuentran presente. Se leen los acuerdos de la sesión anterior.

- Rolf Traeger introduce brevemente lo que es *Green Destination* y la intención de desarrollar este piloto en la Villa Cerro Castillo. Da la palabra al presidente.
- Jaime Guazzini, saluda y da la bienvenida, agrega sobre piloto Green Destination, mencionando que ya se ha estado avanzando en cuanto a sociabilizarlo con el alcalde de la comuna, puesto que son ellos que deberán impulsarle. Presenta en detalle lo que significa ser un Green Destination, su objetivo y método de trabajo.
- Rolf Traeger menciona que el municipio de Río Ibáñez y la Corporación están ya comprometidos con el proyecto y ya designaron a Arcadio Soto, de la corporación al igual que Ignacion Carrasco, adm. Municipal, como contraparte técnica del municipio.
- Miriam Chible, pregunta si es lo mismo que el GSTC y de donde se tomarán los fondos para realizar el proyecto.
- Rolf Traeger comenta que el municipio se debe comprometer a impulsar esto en temas de sustentabilidad y que los fondos vendrían del presupuesto asignado por el GORE.
- Miriam Chible consulta de qué manera podrá el CE ir monitoreando este trabajo
- Jaime Guazzini responde que se solicitó que se incluyesen talleres y seminarios en el territorio, con participación ciudadana, con el fin de ir monitoreado el trabajo y participando.



- Cristina Reyes pregunta si existen ejemplos de éxito de este proyecto en otras ciudades con el fin de saber más en profundidad como funcionaron y cuáles son los beneficios que trae consigo.
- Jaime Guazzini responde que precisamente ese es el trabajo que se ha ido haciendo con el equipo PER, se hizo ese ejercicio y se quemaron esas etapas de investigación sobre la propuesta.
- Pablo Alarcón pregunta "cuál es la ganada del destino al tener esta certificación", pregunta que se ha significado en otras localidades internacionales, cual es el sentido de tener este sello.
- Jaime Guazzini, dice que esto no es un sello para promocionarse como destino sustentable, que eso viene por defecto, pero la idea es que seamos realmente un destino sustentable, que es por ello que se establecen criterios y al ir cumpliendo estos criterios se irá avanzando hacia distintas etapas. Pero en sí, la "ganada" es ser realmente sustentables. Además de que existen distintas ferias internacionales en donde se presentan estos destinos verdes, en lo concreto.
- Rolf Traeger agrega que esta comuna ya se encuentra bastante avanzada en temas de turismo, puesto a que ya cuentan con un PLADETUR y además una Corporación, es por ello que el alcalde se comprometió con el proyecto. Pero la idea es poder realizar este primer piloto y dependiendo de ello replicarlo hacia otras localidades, que sería un gran acierto tener varias comunas de nuestra región catalogadas como Green Destinations, ya que las estadísticas indican que entre un 70 y 80% de los turistas internacionales eligen destinos con conciencia en materia de sustentabilidad.
- Miriam Chible añade que una de las cosas más importantes de este proyecto es precisamente el comprometer al municipio en temas de sustentabilidad e impulsar que el desarrollo productivo de la comuna vaya de la mano con estos principios.
- Rolf Treger menciona que siguiendo con la tabla, dentro los nuestros proyectos a desarrollar en este periodo, nos habíamos propuesto la ejecución de una consultoría para caminar hacia la conformación de una corporación de turismo, pero habiéndose reunido con encargados del área de desarrollo del GORE, se mencionó que lo que busca el Gobierno Regional es precisamente caminar en esa dirección pero enfocados en una corporación de fomento productivo que unifique a los distintos sectores productivos y puedan trabajar en conjunto, dejando abierta la participación a formar parte de un comité gestor para su desarrollo.
- Miriam Chible comenta que, como corporación, tanto ellos como Glaciares, se encuentran un tanto temerosos de que una corporación integral se centralice en la capital de la región y no sea de aporte para los territorios. Comenta además que ellos como agrupación tiene ya la facultad de postular a los mismos fondos por lo cual no considera que formar otra corporación sea un beneficio realmente, pero no les parece malo si el gobierno regional está planteando algo más global.
- Edgardo Avello, se suma a la invitación de formar parte del comité gestor para conformación de una corporación y también le gustaría dejar en claro que independientemente concurran o no todos los gremios productivos a formar parte de esta corporación, con solamente los interesados ya se puede formar y los que cambien de opinión se podrán sumar más adelante.
- Rolf Traeger menciona que esta corporación estaría al alero del gobierno regional y los demás estaríamos básicamente invitados a ser parte de la corporación por parte de ellos. Y que lo estatutos establecidos pueden ir definiendo estos puntos.
- Cristina Reyes solicita que se le incorpore en el comité gestor
- Andrea Rosas solicita que se tome en cuenta las bases de la consultoría realizada en el 2017 para acotar los tiempos de ejecución y tomar las buenas ideas que existan en ese documento.



- Rolf Traeger responde que sí, que la idea es que no sea más de 4 ó 5 meses, que lo se busca es más que todo generar los estatutos y realizar una estrategia de trabajo que defina un poco el modo de operar y en camino en el que se continuará trabajando.
- Jaime Guazzini pregunta si será buena idea revisar otras corporaciones a nivel nacional que se hayan creado en similar figura para tener otras visiones.
- Rolf Traeger menciona que efectivamente eso ya se realizó que precisamente con el comité gestor de reglamento interno se sostuvo una reunión con la corporación de turismo de Valparaíso en donde ellos presentaron su experiencia y conformación.
- Francisco Lara, del GORE, dice que la participación del gobierno regional en este momento es solo en el CIEP, en donde ellos financian la operación de ella, que es lo que les permite la ley 19175, pero que no se les permite financiar infraestructura ni equipamiento, que se ha intentado conformar otras corporaciones pero que no han resultado. Y que también es importante ver cuál es la disposición del gobierno regional en cuanto a formar corporaciones, ya que la gobernadora les ha solicitado que se avance hacia una corporación global de desarrollo productivo, pero no enfocarse en algo sectorial, sea turismo u otro sector.
- Rolf Traeger comenta que efectivamente se tenía la visión de una corporación de turismo pero que ahora se mira hacia una corporación de desarrollo más global, ya que el turismo debe trabajar de manera transversal con todos los demás sectores productivos y que la idea es precisamente enfocar este trabajo en una corporación global para poder presentarla al gobierno regional, y que insiste, no es la idea dejar nombres establecidos en distintos cargos, pero si como programa queremos trabajar en dejar este trabajo hecho para apoyar el desarrollo de los sectores productivos de toda la región.
- Francisco Lara GORE, quiere afirmar que como gobierno regional está interesado en una visión global de desarrollo en nuestra región.
- Miriam Chible dice que le preocupa un poco lo que menciona francisco Lara ya que lo que debería ser transversal es la sustentabilidad, y que existen algunas actividades productivas que no son sustentables, ya que la gestión de las empresas turísticas debe ser coherentes con el desarrollo sustentable. Es un tema a conversar con el gobierno regional, ya que por ejemplo la salmonicultura y la minería en nuestra región no son actividades productivas sustentables y debe ser conversado al pensar en una corporación en común.
- Francisco Lara GORE, dice que está de acuerdo con Miriam y que efectivamente uno de los ejes que rija esta corporación debe ser la sustentabilidad.
- Edgardo Avello, uno de los mayores errores anteriormente, cuando se intento formar una corporación, fue precisamente haber dejado fuera a los otros sectores productivos, y que se debe confrontar la conversación con todos los actores, ya que considera que efectivamente la sustentabilidad es un tema que casi todos los sectores productivos en la región consideran.
- Pablo Alarcón cree que no todos están de acuerdo con la conformación de una corporación y que eso es precisamente lo que no ayudó el proceso la primera vez que se intentó conformar, y también es importante tener una visión clara sobre la postura de la gobernadora en cuanto a impulsar una corporación.

3.1. Presentación CIEP

- Fabien Bourlon, saluda, agradece la invitación e introduce a su equipo. Procede con la presentación en detalle. (PPT fue enviada a todos los integrantes del CE vía email el día 24 de mayo).
- Patricio Bastías agradece el trabajo que desarrolla el CIEP y comenta que constantemente trabajan en conjunto en distintas actividades.



- Andrea Rosas se suma al agradecimiento y felicita el trabajo que desarrolla el equipo del CIEP.
- Fabien Bourlon pregunta si existe alguna pregunta en cuanto a la presentación. Al no haber preguntas, agradece la atención y se despide.
- Rolf Traeger agradece la presentación y extiende la invitación a seguir trabajando en conjunto.
- Andrea Rosas, pide la palabra y solicita que AREMU envié los nombres de los representantes y suplentes. También pregunta sobre un apoyo que está solicitando el Municipio de Tortel, al PER, para el desarrollo de un PLADETUR, que está desactualizado desde hace 6 años, y quiere saber cuánto les ha costado a otras localidades (miembros del CE) las ejecuciones de sus PLADETUR ya que no pudo encontrar información al respecto, y saber si el otorgar ese apoyo a la Comuna de Tortel, significa reducir o quitar el monto designado a la ZOIT Glaciares, que es de 5.000.000 de pesos.
- Rolf Traeger responde que, para el PLADETUR de la Comuna de Cisnes, efectivamente se asignó el monto destinado a la ZOIT, y en cuanto a la ZOIT Glaciares, esté fue utilizado en capacitaciones. Comenta, además, que en lo que va del año, ya se han realizado tres capacitaciones a lo largo del territorio ZOIT Glaciares, pero que, en teoría, se podrían designar los 5.000.000 de pesos al PLADETUR de Tortel, y de existir otras iniciativas que sean potentes, se podría buscar financiamiento.
- Andrea Rosas, plantea que dentro de la ZOIT Glaciares, existen tres comunas y que todas tienen sus PLADETUR desactualizados, pero el más desactualizado es el de Tortel.
- Rolf Traeger menciona que ya se están realizando varias actividades en la ZOIT Glaciares, que suman bastante más que los 5 millones en cuestión. Menciona además que la confianza que ha tenido el GORE en asignar grandes de recursos, se debe precisamente, a que el trabajo no es centralizado y el programa ha abarcado la región, prácticamente en su totalidad, y que no pierdan cuidado los alcaldes que si existe alguna iniciativa que beneficie a las comunidades, se buscarán las formas de desarrollarlas y apoyarlas.
- Andrea Rosas menciona que durante la tarde se reunirá con el alcalde de Tortel y conversaran sobre la iniciativa de poder desarrollar el PLADETUR en la Comuna de Tortel.

3.2 Presentación Reglamento Interno

Se resuelve realizar una sesión más de Comité Gestor para afinar detalles, pensando en este como una herramienta de "Buanas Prácticas", más que como una estructura rígida y posterior a ello enviarlo al CE para su revisión y próxima aprobación.



3.3. Temas Varios

- Rolf Traeger, realiza presentación de las actividades que se han realizado en los meses de abril y mayo al igual que las que se realizarán desde la fecha hasta noviembre.

Los acuerdos sostenidos en el acta anterior correspondiente a la sesión N°90 son los siguientes:

- Se acuerda conformar comité gestor para re formulación de reglamento interno del programa, integrado por: Seremi de Economía, DIPLADE, ZOIT Chelenko, AG Chile-Chico y Cámara de turismo Puerto Aysén.
- Se acuerda y aprueba la realización de taller en Chile-Chico, con charlista, más la presentación del poryecto "Chelenko Navegable" el 04 de junio.
- o Se acuerda realización de actividad de Networking Aysén-Coyhaique el 20 de mayo.
- o Se acuerda aplazar votación sobre ingreso de la AREMU para el próximo comité.
- o Se acuerda enviar, junto al acta, PPT AREMU y Calendario de actividades PER.

4. ACUERDOS

- Se acuerda postergar la aprobación del reglamento interno del programa para una próxima reunión con el fin de afinar detalles del documento.
- Se acuerda establecer comité gestor para la elaboración de TTR's para la conformación de una corporación regional de desarrollo productivo.
- Por mayoría de votos, se aprueba la realización del Green Destination para Villa Cerro Castillo.
- Por mayoría de votos, se aprueba el ingreso de la AREMU al Comité Ejecutivo del PER Turismo Aysén.
- Apoyo para elaboración de PLADETUR en Tortel, será consultado por Andrea Rosas a sus bases.

Siendo las 17:30 horas se da por finalizada la sesión.

A continuación, se anexa imagen de la reunión.



